
Александр ГАВЗОВ

В ходе разговора в МИА 
«Россия сегодня» под-
вели итоги учебно-
го года. Депутат Госу-
дарственной Думы РФ 
Александр Спиридонов 
– отец ученика пятого 
класса и председатель 
Совета отцов Архан-
гельской области. 

Парламентарий обозначил ос-
новные итоги учебного года.

– В минувшем году обнови-
лись федеральные государ-
ственные образовательные 
стандарты. Особенно важно, 
что в них обозначены четкие 
ориентиры в части духовно-
го и патриотического воспи-
тания. Видя, как издеваются 
над школьниками на Западе, 
чему их учат на уроках, мы 
просто обязаны наши цен-
ности сохранить и передать 
следующим поколениям.

С прошлого года перед на-
чалом занятий школьники 
стали поднимать флаг на-
шей страны и исполнять ее 

гимн. Было много вопросов 
об этом, но, когда видишь 
это своими глазами, слы-
шишь детские голоса, уже 

нет сомнений, что это необ-
ходимо делать.

Еще радует, что уроков 
истории, посвященных теме 

Великой Отечественной  
войны, станет больше. На при-
мере других стран мы видим, 
к чему приводит забывание и 
переписывание истории. Мы 
такого допустить не должны. 
Память о героических подви-
гах защитников Сталинграда, 
участников Курской битвы, о 
мужестве жителей блокадно-
го Ленинграда должна жить 
в наших сердцах всегда. Осо-
бенно важно рассказывать об 
этом молодежи.

На уроках литературы, 
как и прежде, будут изучать-
ся произведения, оказавшие 
огромное влияние на наше 
поколение: «Как закалялась 
сталь» Николая Островско-
го, «Молодая гвардия» Алек-
сандра Фадеева и многие 
другие.

Планируется ввести еди-
ный стандарт учебников. На 
встречу с педагогами и уча-
щимися министр Сергей 
Кравцова принес 13 разных 
учебников по математике и 

биологии, по которым сегод-
ня ведется преподавание в 
разных школах и регионах. 
Согласитесь, такое многооб-
разие ни к чему хорошему не 
приведет.

Стартовала акция «Ска-
жи спасибо своему педаго-
гу». Сегодня, в Год педагога 
и наставника, сказать или 
написать слова благодарно-
сти своему учителю особен-
но важно. Как отметил наш 
президент, учитель – одна из 
самых важных профессий на 
земле.

Большая работа проведена 
«Единой Россией» в законо- 
творческой части. Так, в про-
шлом году мы добились сни-
жения бюрократической на-
грузки на учителей. Теперь 
педагоги освобождены от 
оформления лишних бумаг 
и отчетов. Это правильное 
решение, будем продолжать 
работу в данном направле-
нии, – рассказал Александр  
Спиридонов.
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Медали «Юнармейская доблесть» воен-
но-патриотического движения «Юнар-
мия» вручили четырем архангельским 
школьникам за активное участие в ра-
боте организации, победу в спортивных 
соревнованиях и олимпиадах, высокие 
результаты в военно-спортивной подго-
товке, учебе и общественной жизни.

Знака «Юнармейская доблесть» третьей сте-
пени удостоены три юнармейца военно-па-
триотического клуба «Гвардейская смена» – 
Никита Дудников, Владислав Митюшин,  
Тимур Сковородкин – и ученица 14-й школы Ар-
хангельска Александра Степанова.

Торжественная церемония награждения со-
стоялась в преддверии дня рождения движе-
ния, которое отмечается 28 мая: в этом году 
«Юнармии» исполняется семь лет.

Высшую награду движения юнармейцам вру-
чил участник боевых действий, ветеран Воздуш-
но-десантных войск, командир специального от-
ряда быстрого реагирования «Архангел» Управ-
ления Росгвардии по Архангельской области 
полковник полиции Виктор Воротынцев.

– Для меня большая честь вручить юнармей-
цам награды, – сказал Виктор Воротынцев. –  
Я уверен, что наша молодежь идет в правильном 
направлении, она будет достойно нести знамя 
Победы, помнить и чтить традиции нашего госу-
дарства.

По словам директора ГАУ Архангельской об-
ласти «Патриот» Натальи Большаковой, меро-
приятие открывает в Поморье череду событий, 
посвященных дню рождения «Юнармии».

Запланировано, что юнармейцы региона собе-
рутся в Новодвинске на традиционный бал, от-
личники строевой подготовки продемонстриру-
ют строевую подготовку на параде «Юнармии», 
впервые состоится турнир по воркауту, в прямом 
эфире пройдут встречи с лучшими юнармейцами 
области. Кроме этого, архангельские юнармей-
цы представят регион на всероссийском форуме 
в Москве.

Напомним, что движение «Юнармия» создано 
по инициативе Министерства обороны РФ в 2016 
году. Вступить в движение могут любой школь-
ник, военно-патриотическая организация, клуб 
или поисковый отряд. В Архангельской области 
в рядах движения насчитывается более 10 тысяч 
человек.

Скажи спасибо своему педагогу
Александр Спиридонов принял участие в пресс-конференции министра просвещения Сергея Кравцова

Под знаменем Победы
В Архангельске медали «Юнармейская доблесть» вручили отличившимся представителям движения
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Представители администра-
ции Архангельска перенима-
ли опыт белорусских коллег 
в сфере организации инфра-
структуры при строитель-
стве жилых кварталов и объ-
ектов социальной сферы.

Глава администрации Октябрь-
ского района Минска Геннадий  
Люботынский и глава Архангель-
ска Дмитрий Морев подписали 
план совместных мероприятий до 
2025 года. И уже приступили к его 
реализации. 

Октябрьский район – крупный 
промышленный, транспортный, 
научный и культурный центр Мин-
ска. В районе проживает 158,8 тыс. 
человек. В экономике района за-
нято 56,8 тыс. человек, или 10 про-
центов трудовых ресурсов столицы 
страны.

Территория района активно раз-
вивается и застраивается. Самым 
масштабным строительным объ-
ектом является реализация ин-
вестпроекта «Экспериментальный 
многофункциональный комплекс 
«Минск-Мир», кроме того, ведется 
строительство третьей линии ме-
трополитена и торгово-развлека-
тельного комплекса «Минск-сити 
Молл». 

Курс развития Октябрьского рай-
она направлен не только внутрь, на 
благо Республики Беларусь, также 
расширяются и его внешние грани-
цы сотрудничества с Российской 
Федерацией. Заключено соглаше-
ние о сотрудничестве Октябрьско-
го района Минска и Архангельска, 
что, несомненно, придало импульс 
развитию и укреплению деловых 
связей между странами. 

Объем двухсторонней торгов-
ли Минска и Архангельской обла-
сти за 2022 год составил более 8,5 
млн долларов США с темпом роста 
184% в сравнении с 2021-м, а за теку-
щий период 2023 года экспорт това-
ров в Архангельский регион увели-
чился более чем в семь раз. 

Однако, как заявил Геннадий 
Люботынский, потенциал двухсто-
роннего сотрудничества еще не ис-
черпан, потому что наша стратеги-
ческая задача – работать на благо 
успешного развития белорусско-
российских отношений, отталкива-
ясь от имеющихся достигнутых ре-
зультатов. 

В связи с этим стороны и под-
писали план мероприятий двух-
стороннего сотрудничества  
на 2023–2024 годы. 

По окончании церемонии под-
писания глава Архангельска  
Дмитрий Морев подчеркнул, что в 
России очень ценят конструктив-
ный, заинтересованный и искрен-
ний характер двухсторонних отно-
шений Республики Беларусь и Рос-
сийской Федерации.

– У нас есть возможность взять на 
вооружение передовой опыт рай- 
она-побратима в вопросах орга-
низации уличного освещения, со-
держания территорий и озелене-
ния строящихся жилых кварта-
лов, – рассказал Дмитрий Морев. – 
Мы посетили новую школу на 1100 
мест в Октябрьском районе: она от-
крыта год назад. В этом году в Ар-
хангельске также откроется шко-
ла-гигант, поэтому важно устано-
вить формы взаимодействия учеб-
ных заведений и перенять поло-
жительный опыт наших соседей. 
В школах Белоруссии интересен 
опыт организации военно-патрио-
тического воспитания, осуществле-
ния взаимодействия с жителями 
района, где учебное заведение рас-
положено.

По словам градоначальника, 
еще один важный блок перегово-
ров – содействие бизнесу в нала-

Города на Двине будут дружить
В рамках договора о сотрудничестве делегация Архангельска изучила опыт организации инфраструктуры Минска, 
а также подписала соглашение о побратимских связях с Витебском

живании экономических контак-
тов. Минские предприятия при-
глашены на Маргаритинскую яр-
марку, и им дополнительно пред-
ложено организовать локальные 
ярмарки белорусских товаров 
в Архангельске и поморских – в 
Минске.

Ценный опыт в области комму-
нального хозяйства вместе с кол-
легами представители городской 
администрации получили на пред-
приятиях Минска «Минскводока-
нал», «Ливнесток», «Мингорсвет» и 
«Минскзеленстрой».

Конкретные удачные решения 
взяли на заметку директор архан-
гельского «Горсвета» Александр 
Гурьев и директор МУП «Город-
ское благоустройство» Александр 
Кузнецов. При этом некоторые 
наши идеи тоже оказались полез-
ны минским коллегам.

Глава Архангельска рассказал, 
что в столице Беларуси весь город 
разделен на участки, для каждого 
разработана технологическая кар-
та содержания (ремонт, уборка, по-
косы и т. д.). Это привносит поря-
док и четко определяет сферы от-
ветственности каждой обслужива-
ющей организации, сроки проце-
дур. Дмитрий Морев считает, что 
Архангельску тоже необходимо 
разработать подобные технологи-
ческие карты – порядка будет боль-
ше.

«Водоканал» Минска восстанав-
ливает водоснабжение при авариях 
в течение трех часов. Объекты за-
питывают от резервных источни-
ков, а затем специалисты занима-
ются восстановлением.

Еще одно удобное решение – еди-
ный контакт-центр «Служба 115».  
В Архангельске также работает 
Единая дежурно-диспетчерская 
служба города, но свои диспетчер-
ские есть в ресурсоснабжающих ор-
ганизациях, управляющих органи-
зациях, открыты различные интер-
нет-приемные.

В Минске жителю достаточно 
позвонить на номер 115 по любому 
коммунальному вопросу. Дальше 
служба самостоятельно решает по-
ставленную задачу. 

– Мы тоже будем прикладывать 
усилия для совершенствования 
работы с обращениями горожан.  
В целом впечатления от Минска 
замечательные: светлый, упорядо-
ченный, чистый город. Шаг за ша-
гом мы будем стремиться сделать 
Архангельск таким же, – добавил 
глава столицы Поморья. – Главное 
впечатление – между нашими горо-
дами действительно много общего, 

созданного еще во времена единой 
страны. В сегодняшних условиях 
нам важны интеграция и добросо-
седские отношения на уровне по-
литиков, руководителей и граждан.  
В этом смысле мы видим, что на-
родная дипломатия – самый дей-
ственный инструмент. Белорус-
ские коллеги искренние, друже-
любные, открытые, конкретные и 
очень деловые. Мы будем разви-
вать контакты на уровне учреж-
дений социальной сферы – школ, 
спортивных школ и центров допол-
нительного образования. 

В рамках большого визита в Бе-
лоруссию делегация Архангельска 
посетила Витебск. В соответствии 
с принятыми совместными реше-
ниями Архангельск и Витебск бу-
дут развивать побратимские связи 
и укреплять сотрудничество сла-
вянских народов.

В знаковом для Витебска месте 
– выставочном зале «Духовской  
круглик» – прошли переговоры по 
развитию сотрудничества между 
городами и встреча с представите-
лями местных СМИ.

Эта встреча подчеркивает важ-
ность экономических отношений, 
взаимодействия двух славянских 
народов во всех сферах. Витебск и 
Архангельск имеют немало точек 
соприкосновения и общих исто-
рий развития. Например, Великая  
Отечественная война. Архангельск 
внес огромный вклад в Победу над 
фашизмом, по праву носит звание 
«Город воинской славы», а Витебск 
в годы войны, несмотря на устроен-
ный нацистами геноцид, боролся с 
фашизмом в партизанских отрядах, 
оказался сильно разрушенным, по-
терял огромное количество жите-
лей, но отстоял свою Родину и воз-
родил город.

Председатель горисполкома Ви-
тебска Николай Орлов подчерк- 
нул, что нас связывают история го-
родов и стран, культурные тради-
ции. Задумки, планы и перспекти-
вы для сотрудничества уже опреде-
лены, ведь точек соприкосновения 
очень много.

– В частности, в этом году Ви-
тебск и Архангельск одновременно 
отметят День города. По этому по-
воду состоится обмен делегациями 
от городов-побратимов, – отметил 
Николай Орлов.

Витебск является самым север-
ным регионом Беларуси, а Архан-
гельск считают столицей Русской 
Арктики. В Архангельске прожива-
ют 350 тысяч человек, в Витебске – 
360 тысяч. Витебск расположен на 
берегах Западной Двины, а Архан-
гельск – в устье Северной Двины.  
У регионов мощный экономиче-
ский и промышленный потенциал, 
который должен работать на общее 
благо.

– У нас выстраиваются добросо-
седские отношения с нашими бра-
тьями в Белоруссии. За последние 
два года товарооборот между Ар-
хангельской областью и Республи-
кой Беларусь вырос в семь раз. Мы 
активно взаимодействуем и про-
должаем наращивать партнерство, 
развивать экономические и куль-
турные связи, – подчеркнул глава 
Архангельска Дмитрий Морев.

А общее знакомство с Витебском 
началось с посещения масштабно-
го XI Международного экономиче-
ского форума «Инновации. Инве-
стиции. Перспективы».

В экономическом форуме приня-
ли участие делегации из Китая, Уз-
бекистана, десяти регионов России, 
сотрудники дипломатического 
корпуса Объединенных Арабских 
Эмиратов, Вьетнама, Ирана, Паки-
стана, представители бизнеса из 
Индии, Ирана, Турции.

Они заинтересованы в налажива-
нии тесных контактов с предприя-

сотрудничество

 � Дмитрий Морев и Геннадий Люботынский подписали  
план совместной работы в рамках договора о побратимстве

 � Глава Архангельска посетил «Минскводоканал»  
и проверил качество воды

 � Дмитрий Морев и делегация из Архангельска посетили  
стройплощадку нового микрорайона Минска: здесь строятся социальное  
жилье, школы, торговые центры, офисы и новая станция метро
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тиями и бизнесом Витебской обла-
сти.

Деловую встречу с гостями про-
вел председатель облисполкома 
Александр Субботин:

– Мы ставили задачу не только 
показать свой регион, свои возмож-
ности, а для этого в презентацион-
ной выставке участвуют более 100 
организаций, представлены 21 рай-
он нашей области, а также горо-
да Витебск и Новополоцк, поэто-
му каждый найдет партнеров для 
сотрудничества по своим интере-
сам. Но самая главная задача, ко-
торую решает форум, – общение 
гостей между собой, с представи-
телями наших предприятий и ор-
ганизаций, чиновниками. Важны 
теплые, дружеские отношения, ко-
торые могут быть прочной основой 
для дальнейшего развития бизнеса, 
проектов, сотрудничества.

Александр Субботин напом-
нил, что президентом Респу-
блики Беларусь Александром  
Лукашенко определены 211 участ-
ков, расположенных в самых жи-
вописных и экологически чистых 
местах Витебщины, включающих 
лесные угодья и более сотни озер, 
которые в заявительном порядке 
предоставляются инвесторам для 
реализации проектов в сфере ту-
ризма, отдыха и оздоровления.

– Все предложения представлены 
на форуме и обсуждаются с руково-
дителями предприятий и органов 
местного управления. Мы понима-
ем, насколько сложно порой дает-
ся тот или иной проект, как быстро 
меняются условия его реализации, 
какие риски формирует внешняя 
среда, особенно в нынешнее время, 
поэтому всегда готовы оказать все-
стороннюю поддержку самым сме-
лым идеям и начинаниям, – отме-
тил председатель облисполкома.

В Витебской области повышен-
ное внимание уделяется вопросам 
импортозамещения, здесь заинте-
ресованы в развитии контактов с 
новыми производителями совре-
менных материалов, оборудования, 
технологий, программных продук-
тов как для обслуживания и модер-
низации уже имеющихся произ-
водств, так и для создания новых.  
В этих целях подготовлена необ-
ходимая правовая база, обеспечи-
вается материально-техническое 
сопровождение проектов, ведется 
подготовка кадров.

В регионе наработаны высокие 
компетенции, которые способны 
создавать конкурентные произ-
водства в целях выпуска кабель-
ной продукции, телескопических 
подъемников, присадок к смазоч-
ным маслам, оборудования по водо- 
очистке, компонентов электрони-
ки, ветеринарных препаратов, ме-
таллоконструкций, упаковочных 
материалов, в том числе из пище-
вой жести.

– В Архангельске представлено 
множество товаров белорусского 
производства, начиная от легкой 
промышленности и заканчивая 
продуктами питания. Делегация 
изучает продукцию, которую пред-
ставляют товаропроизводители не 
только северного региона, но и всей 
страны. С некоторыми предпри-

сотрудничество

 � Белорусские девушки представляют выставочный центр  
Международного делового форума в Витебске

 � Главы Архангельска и Витебска, расположенных на Северной и Западной Двине,  
подписали договор о побратимстве и сотрудничестве

ятиями уже налажены контакты, 
которые позволят развивать эконо-
мическое партнерство, в том числе 
в части приобретения спецтехни-
ки. Для себя отметил, что в регионе 
сильно развиты спортивная сфера, 
культурная жизнь, в этих направ-
лениях также будем сотрудничать. 
В этом смысле нам есть что пока-
зать, особенно с учетом того, что 
особую планку в культуре задает 
витебский «Славянский базар» как 
символ дружбы славян, – подчерк- 
нул Дмитрий Морев.

Глава Архангельска считает, что 
Международный экономический 
форум в Витебске поможет лучше 
познакомиться с продукцией бело-
русских производителей в целом и 
витебских – в частности.

Затем в торжественной обста-
новке в присутствии председателя 

облисполкома Витебской области 
Александра Субботина глава Ар-
хангельска Дмитрий Морев и пред-
седатель горисполкома Витебска 
Николай Орлов подписали договор 
о сотрудничестве двух городов Рос-
сии и Белоруссии.

– И наши, и белорусские пред-
приятия заинтересованы в расши-
рении рынков и установлении но-
вых долгосрочных связей. Содей-
ствие этим процессам мы обсуди-
ли с председателем горисполкома 
Витебска Николаем Орловым. Уве-
рен, что установление дружеских 
контактов на уровне городов при-
даст новый импульс торгово-эконо-
мическому сотрудничеству архан-
гельских и витебских поставщиков 
и товаропроизводителей. Мы уже 
пригласили коллег из Беларуси на 
Маргаритинскую ярмарку в Архан-

гельск. А сегодня увидели, как по-
добное мероприятие организовано 
в рамках экономического форума. 
Посетили экспозиции научно-тех-
нических достижений и выставку-
ярмарку «Агропромышленный по-
тенциал Витебской области». В ус-
ловиях санкций экономика России, 
в том числе и Архангельска, демон-
стрирует устойчивость. Более того, 
это стимул для выстраивания на 
новом уровне отношений с партне-
рами из дружественной Беларуси, – 
рассказал Дмитрий Морев.

Символом Беларуси с давних 
времен является аист. Белорусы 
считали аистов предвестниками 
счастья и благополучия, связыва-
ли с ними надежды на пополнение 
в семье.

Другой символ – скромный васи-
лек, по-белорусски – валошка, – не 

претендует на то, чтобы быть коро-
лем среди цветов: так и белорусы 

– трудолюбивые, дружелюбные и 
гостеприимные люди, которые не 
привыкли выпячивать себя. Этот 
цветок, символ преданности и на-
дежности, можно увидеть на вспа-
ханном поле, где растут озимые 
злаки. Он всегда радовал людей, 
которые трудились и трудятся на 
земле. Именно василек стал сим-
волом знаменитого «Славянского 
базара», который ежегодно прохо-
дит в Витебске. Именно на сцене 
летнего амфитеатра главы городов 
Архангельска и Витебска Дмитрий 
Морев и Николай Орлов подписали 
договор о побратимстве. Очень хо-
чется, чтобы в наши дома аист при-
носил счастье, а василек был сим-
волом мирного труда двух народов 
на общее благо.

 � Главу Архангельска заинтересовала компания – 
производитель клумб, занимающаяся также  
организацией газонов на городских территориях

 � Представленные на выставке подъемники для «Горсвета», 
возможно, приедут в Архангельск

 � В рамках форума представлена вся карта  
производителей вкусной белорусской молочки,  
колбас, сыров, хлебо-булочных изделий

 � Для участников Международного экономического форума «Инновации. Инвестиции. Перспективы»  
состоялось открытие летнего сезона в амфитеатре, где традиционно проходит знаменитый витебский «Славянский базар»
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Георгий ГудиМ-леВКОВиЧ

О подготовке к нему 
рассказали в телепро-
грамме «Открытая сре-
да» директор Единого 
лесопожарного центра 
Сергей Иванцов и пред-
седатель совета Архан-
гельского областного 
отделения Всероссий-
ского добровольного 
пожарного общества 
Александр Уваров.

– Наш регион, пожалуй, 
самый большой в евро-
пейской части России по 
площади лесов, что де-
лает вопросы пожарной 
безопасности очень ак-
туальными.

Сергей Иванцов: – Да, хо-
зяйство большое. Общая пло-
щадь лесов составляет более 
30 млн гектаров. В составе 
Единого лесопожарного цен-
тра 12 подразделений, дисло-
цированных по всей террито-
рии области. Мы обеспечива-
ем пожарную безопасность 
во всех 29 лесничествах реги-
она. У нас порядка 600 сотруд-
ников, и к началу пожаро- 
опасного сезона временно на-
берем еще 243 человека. Так-
же у нас 150 человек в соста-
ве парашютно-десантной по-
жарной службы, 15 летчиков-
наблюдателей. Кроме того, 
мы взаимодействуем с под-
разделениями МЧС и аренда-
торами лесных участков.

– Сколько лесных пожа-
ров было в прошлом году, 
каковы их основные при-
чины? 

– Всего в прошлом году 
было зафиксировано 182 лес-

Берегите лес 
от огня
не за горами пожароопасный сезон

ных пожара, из них из-за гроз, 
ударов молний – 120, это 68%. 
То есть более двух третей по-
жаров имеют природные при-
чины. А в 2021 году природ-
ных пожаров было 50%. Это 
говорит о том, что профилак-
тическая работа приносит 
свой результат, количество 
возгораний по причине нео-
сторожного обращения с ог-
нем в лесу сокращается. Но 
и изменения погодных усло-
вий тоже играют роль.

– Какие средства выде-
ляются для защиты ле-
сов от пожаров в этом 
году?

– Объем выделяемых 
средств ежегодно увеличи-
вается. В этом году он соста-
вит 791 млн рублей. Это не 
только на тушение пожаров, 
но на весь комплекс лесохо-
зяйственных мероприятий, 
направленных на защиту ле-
сов. 

– Какой техникой рас-
полагает Единый лесо-
пожарный центр?

– У нас на вооружении бо-
лее 400 единиц различной 
техники. Материально-тех-
ническая база постоянно об-
новляется. В прошлом году 
были построены ангары для 
техники в Онеге, Двинском 
Березнике и Архангельске, 
на нашей пожарно-химиче-
ской станции. В 2023 году 
тоже запланировано строи-
тельство трех ангаров в раз-
ных районах области. По 
нацпроекту «Экология» уже 
в этом году пришли два но-
вых специальных автомо-
биля. Также выделяются до-
полнительные средства на 
закупку техники и оборудо-
вания из областного бюдже-
та. Так, были закуплены но-
вые парашюты.

– Как происходит под-
готовка пожарных-па-
рашютистов?

– Вновь принятые 15 со-
трудников парашютно-де-
сантной службы проходят 
обучение в Москве на базе 
ФБУ «Авиалесоохрана». 
Остальные разделены на 
шесть потоков для прохож-
дения плановых тренировок. 
Пять потоков их уже завер-
шили, выполнили контроль-
ные прыжки. Сейчас прохо-

дит подготовку шестой по-
ток. Также ведется приви-
вочная кампания среди лич-
ного состава от клещевого 
энцефалита.

– Участвуют ли наши 
специалисты в тушении 
лесных пожаров в других 
регионах?

– Да, и достаточно актив-
но. В прошлом году первый 
выезд был 2 мая – 70 чело-
век улетели в Курганскую 
область. Потом к ним присо- 
единились еще 80 человек. 
Оттуда затем 70 человек 
были отправлены в Красно-
ярский край. По возвраще-
нии работали у соседей в Ре-
спублике Коми. Чужих лесов 
не бывает, и границ там нет.

– Как организовано взаи-
модействие с метеороло-
гами? Есть ли долгосроч-
ный прогноз на лето в ча-
сти опасности возникно-
вения возгораний на той 
или иной территории?

– Мы всегда ориентируемся 
на самый худший вариант и 
готовимся к максимальному 
числу возможных возгора-
ний. С метеорологами взаи-
модействие организовано, но 
четкий прогноз можно полу-
чить на 10 дней. Текущий про-
гноз мы получаем ежеднев-
но для назначения классов 
пожарной опасности по рай- 
онам области и маршрутов 
полетов авиации для наблю-
дения за лесами. Данные по 
температуре воздуха, влаж-
ности, осадкам очень помо-
гают спланировать работу 
на сутки. По долгосрочно-
му прогнозу возникновение 
возгораний ожидается в мае, 
когда дачники выезжают на 
дачи, а горожане – на пикни-
ки в лес; и в июле, когда все 
просохнет и начнутся грозы.  
Поэтому мы защищаем как 
населенные пункты от пожа-
ров в лесу, так и, наоборот, 
леса от возгораний в грани-
цах населенных пунктов.

– Александр Викторо-
вич, вы недавно возгла-
вили совет Архангель-
ского областного отде-
ления Всероссийского до-
бровольного пожарного 
общества. Расскажите о 
вашей организации.

Александр Уваров: – Это 
социально ориентированная 
некоммерческая организа-
ция, действующая на терри-
тории всей страны, руково-
дящий орган – Центральный 
совет – находится в Москве. 
В субъектах РФ функциони-
руют региональные отделе-
ния. Задачи перед нами сто-
ят те же, что и перед дру-
гими противопожарными 
службами: профилактика 
пожаров, их ликвидация, об-
учение населения действи-
ям при пожарах, информи-
рование граждан о мерах по-
жарной безопасности. Из об-
ластного бюджета для обе-
спечения деятельности об-
щества в этом году выделено 
36 млн рублей. Также помо-
гают муниципальные обра-
зования.

– Как происходит под-
готовка добровольцев?

– Первоначальную под-
готовку добровольцы про-
ходят по специальной про-
грамме, которую утвержда-
ет МЧС, на базе отрядов го-
сударственной противопо-
жарной службы. Общую под-
готовку добровольцы прохо-
дят на безе учебно-методиче-
ского центра ВДПО. И далее 
навыки закрепляются на по-
жарно-тактических учениях 
в составе пожарных гарнизо-
нов населенных пунктов. 

– Есть ли у вас группы 
добровольцев, участву-
ют ли они в ликвидации 
пожаров?

– У нас 181 добровольче-
ское подразделение, в них 
состоит больше тысячи че-
ловек. В прошлом году они 
181 раз выезжали на пожары, 
в 61 случае возгорания были 
ликвидированы без привле-
чения дополнительных сил 
и средств. Четыре раза выез-
жали на тушение лесных по-
жаров. У нас на вооружении 
имеются шесть комплексов 
оборудования для тушения 
лесных и торфяных пожа-
ров, 65 пожарных автомоби-
лей, 334 мотопомпы, 556 ран-
цевых огнетушителей, дру-
гая техника и оборудование. 
Все добровольческие под-
разделения ВДПО включе-
ны в расписания выездов по-
жарных гарнизонов. Поэто-
му в случае необходимости 
добровольцы готовы оказы-
вать помощь, особенно в ча-
сти пожарной охраны насе-
ленных пунктов, где они на-
ходятся.

– Человеческий фак-
тор продолжает играть 
большую роль как причи-
на возникновения пожа-
ров?

– Несомненно. Это и некон-
тролируемое сжигание сухой 
травы, и разжигание костров 
в лесу, перекаливание печей 
на дачах, в банях, нарушение 
правил пользования газовым 
оборудованием, самодельная 
электропроводка. И детская 
шалость с огнем. Поэтому 
профилактика пожаров и ин-
формирование населения у 
нас в приоритете.

Классный  
руководитель  
всегда рядом 
В САфу определяют наставника года
В борьбу за звание «Лучший куратор ака-
демических групп» и «Лучший классный 
руководитель учебной группы» по итогам 
2022/2023 учебного года вступили предста-
вители Высшей школы педагогики, психоло-
гии и физической культуры, Высшей школы 
социально-гуманитарных наук и междуна-
родной коммуникации, Гуманитарного инсти-
тута, Высшей школы рыболовства и морских 
технологий, Технологического колледжа Им-
ператора Петра I и Технического колледжа.

Конкурс проводится в университете в девятый раз. Он 
традиционно состоит из нескольких этапов: презента-
ция куратором и классным руководителем своей ра-
боты в курируемой группе; анкетирование студентов 
групп с целью объективной оценки ими работы своих 
наставников; творческое выступление конкурсантов 
совместно со студентами курируемых групп и решение 
кейсов по теме «Педагогическая ситуация в группе».

– В этом году конкурс проходит в объявленный в Рос-
сии Год наставника и педагога. Это еще раз подтверж-
дает значимость признания особого статуса педагоги-
ческих работников, в том числе осуществляющих на-
ставническую деятельность. Именно талантливый пе-
дагог, опытный наставник открывает студентам путь к 
познанию и развитию, к достижениям и открытиям, по-
могает стать самодостаточным человеком и мотивиро-
ванным профессионалом. Работе куратора и классного 
руководителя мы уделяем особое внимание и значение, 
ведь это именно те люди, которые выполняют одну из 
самых важных и ответственных миссий в университе-
те – воспитание молодого поколения. Именно они зна-
ют все проблемы и радости, именно к ним обращаются 
студенты по всем волнующим их вопросам, и именно 
они делают все, чтобы каждый студент смог ощутить 
отеческую заботу и надежное плечо наставника рядом, 
– отметил проректор САФУ по социальным вопросам и 
воспитательной работе Сергей Сорокин.

Конкуренция и уровень мастерства участников 
были очень серьезными, а конкурсные программы – 
творческими, насыщенными и креативными. Так, рэп 
при поддержке своих студентов исполнила Марина 
Абрамова, куратор второго курса Высшей школы пе-
дагогики, психологии и физической культуры. Театр 
теней представила на суд жюри Елизавета Семенова,  
классный руководитель первого курса Технологиче-
ского колледжа Императора Петра I. В зажигатель-
ном танце вместе с ребятами задорно танцевали Анна 
Сунгурова, куратор первого курса Высшей школы 
педагогики, психологии и физической культуры, и  
Татьяна Савищева, куратор первого курса Гумани-
тарного института филиала САФУ в Северодвинске. 

В номинации конкурса «Лучший куратор акаде-
мических групп» участвовали Анастасия Онегина,  
Марина Абрамова, Анна Сунгурова, Марина  
Безрукова, Светлана Смирнова, Татьяна Савищева.  
А на звание «Лучший классный руководитель учеб-
ной группы» претендовали Людмила Волкова,  
Екатерина Архипкина, Марина Иванова, Елизавета  
Семенова, Ольга Чивикова, Анастасия Малахова.

Итоги конкурса будут известны 6 июня, награжде-
ние победителей пройдет на заседании совета по соци-
альной и воспитательной работе САФУ, приуроченном 
ко дню рождения университета.

общество
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– Людмила Васильев-
на, какие исследования 
сейчас проводит ваш 
центр?

– Наша лаборатория со-
цио-эколого-экономических 
систем занимаемся темой 
устойчивости этих систем в 
Арктике к природно-клима-
тическим и социально-эко-
номическим изменениям в 
мире. Это и глобальное поте-
пление, и пандемия, и санк-
ции – те вызовы, которые 
оказывают существенное 
влияние на ситуацию на се-
верных территориях. С кол-
легами из САФУ и Кольско-
го научного центра занима-
емся вопросами традицион-
ного образа жизни коренных 
и малочисленных народов 
Севера и Арктики, специфи-
ческих видов деятельности: 
оленеводства, рыболовства, 
добычи морского зверя, их 
интеграции в современную 
экономическую систему.

– В сфере ваших науч-
ных интересов – социаль-
но-экономическое разви-
тие Арктической зоны 
РФ и развитие предпри-
нимательства в Аркти-
ке. Насколько отличает-
ся бизнес в Арктике от 

такового в умеренных 
широтах?

– Если говорить о Севере 
и Арктике, то здесь в целом 
жизнь сложнее в силу осо-
бенностей этой территории: 
сурового климата, удален-
ности многих мест, слож-
ной транспортной доступно-
сти. Когда мы занимались 
исследованием арктическо-
го предпринимательства, то 
сопоставляли его с ситуа-
цией на Урале. И социоло-
гические исследования по-
казали, что у нас на Севере 
предпринимателям сложнее 
создавать свое дело и вести 
его. Уже на этапе создания 
бизнеса внутренние уста-
новки потенциального пред-
принимателя, особенно мо-
лодого, другие. Даже просто 
решиться открыть свое дело 
у нас сложнее. Сами пред-
приниматели, работающие в  
Арктике, отмечают такие 
факторы, влияющие на раз-
витие бизнеса, как суровость 
природно-климатических 
условий и, как следствие, 
высокие тарифы на ком-
мунальные услуги; ставки 
арендной платы; транспорт-
ные расходы и нормативы 
по заработной плате с уче-
том северного коэффициен-
та. Кроме того, сокращение 
населения ведет и к сокра-
щению потребительского 
спроса. Получается, что за-
траты – больше, а прибыль – 
меньше.

– Тогда, может быть, 
стоит развивать Арк- 
тику без опоры на бизнес, 
только силами государ-
ственных структур?

– Такая точка зрения суще-
ствует. Но комплексное осво-
ение и развитие арктических 
территорий невозможно осу-

Арктика – это вызов
без активной, целенаправленной и адресной поддержки предпринимательства 
со стороны государства его поступательное развитие на Севере невозможно
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Георгий ГудиМ-леВКОВиЧ

Как можно охарактеризовать предприниматель-
скую активность в Арктике? Необходима ли под-
держка бизнесменов? Можно ли развивать вы-
сокие широты без опоры на бизнес? Об этом и 
многом другом рассказала кандидат экономиче-
ских наук, старший научный сотрудник Федераль-
ного исследовательского центра комплексного 
изучения Арктики имени Н. П. Лаверова УрО РАН 
Людмила Воронина.

ществить только за счет госу-
дарства. Например, крупный 
бизнес сейчас активно идет в 
Арктику и при этом несет се-
рьезную социальную нагруз-
ку. Также и средний и малый 
бизнес становится более со-
циально ориентированным, 
особенно в сфере услуг. А это 
как раз для наших удален-
ных территорий очень важ-
но. Но в то же время без ак-
тивной, целенаправленной 
и адресной поддержки пред-
принимательства со сторо-
ны государства его поступа-
тельное развитие на Севере и 
в Арктике невозможно.

– Вы исследовали так-
же предприниматель-
скую активность моло-
дежи на Севере. Как ее 
стимулировать?

– К сожалению, на север-
ных территориях фиксиру-
ется высокий демографиче-
ский отток населения, осо-
бенно молодежи. Одним из 
путей стимулирования пред-
принимательской активно-
сти молодежи для ее удер-
жания и закрепления в ар-
ктических регионах может 
являться поддержка инно-
вационных отраслей, высо-
котехнологичного и цифро-
вого бизнеса. Вместе с тем 
необходима поддержка тех 
видов бизнеса, которые по-
могают нивелировать нега-
тивные особенности нашей 
территории. Это различные 
рекреационные проекты, 
здоровьесбережение, эколо-
гический бизнес, стимулиро-
вание женского предприни-
мательства в силу большей 
безработицы среди женщин.

– Ту же удаленность 
можно рассматривать 
как ресурс, например, 
для развития туризма?

– Конечно, смотря как к 
этому подходить. Установки 
населения сейчас меняются, 
мы фиксируем движение к 
субурбанизации. Если рань-
ше доминировало стремле-
ние не только к переезду, но 
и к посещению во время от-
пуска больших городов, то 
сейчас наблюдается обрат-
ный процесс, пусть и не в 
больших масштабах. Это и 
стремление приобретать за-

городные дома и дачи, и раз-
витие внутреннего туризма, 
в том числе этнокультур-
ного и экстремального, для 
чего у нас в регионе есть все 
условия. И это создает пред-
посылки для успешного раз-
вития различных бизнес-
проектов в данной сфере, в 
том числе для креативной 
молодежи. Можно не самим 
ездить в Москву и Санкт-
Петербург, а привлекать по-
тенциальных клиентов от-
туда, которым надоело од-
нообразие крупных городов. 
Но, конечно, нужна после-
довательная государствен-
ная поддержка этих начина-
ний. Потому что мало про-
сто привезти туристов – нуж-
но создать элементарную ин-
фраструктуру и разработать 
программу, чтобы было ин-
тересно и содержательно.

– Насколько актуален 
вопрос об использовании 
вахтового метода для 
освоения и развития арк- 
тических территорий?

– Этот вопрос является 
предметом постоянной дис-
куссии, в том числе и в на-
учном сообществе. Есть две 
концепции: Север должно 
осваивать постоянно про-
живающее и лучше – корен-
ное, адоптированное к нему 
население либо это должна 
быть временная, вахтовая 
рабочая сила. Первая точ-
ка зрения выглядит предпо-
чтительнее. Даже если ис-
ходить из физиологических 
особенностей организма че-
ловека, необходимо приспо-
собление к суровым услови-
ям Севера. Это качество фор-
мируется как минимум не-
сколько поколений. Кроме 
того, это важнейший фактор 
взаимодействия с окружа-
ющим ландшафтом, с при-
родой. Местное население 
воспринимает ее как свою 
и относится к ней соответ-
ственно, что снижает риск 
негативного экологическо-
го воздействия на хрупкую 
экосистему Арктики. А при 
вахтовом методе формиру-
ются иные социальные от-
ношения и связи, которые 
непосредственно не укоре-
нены на данной территории.  
Поэтому будущее в освоении 
Арктики – за северянами.

Инструмент 
конкуренции 
Архангельская область –  
в числе лидеров по уровню  
политической конкуренции

В Международном мультимедийном пресс-
центре «Россия сегодня» состоялся круглый 
стол Экспертного института социальных ис-
следований.

Тема разговора – «Выборы-2023: предварительное голо-
сование «Единой России». 

Участие в обсуждении хода праймериз принял се-
кретарь Архангельского регионального отделения 
«Единой России», губернатор Архангельской области 
Александр Цыбульский.

Проведение предварительного голосования позволя-
ет партии открыто советоваться с избирателями и учи-
тывать мнение людей как в отношении выбора канди-
датов, которые проходят особый фильтр проверки, так и 
в отношении процедуры праймериз, которая регулярно 
совершенствуется. Глава региона также отметил, что в 
Архангельской области эта процедура позволила значи-
тельно повысить уровень политической конкуренции.

– Мы видим желание людей быть не только наблю-
дателями позитивных изменений, а напрямую уча-
ствовать в этих процессах. В предварительном голосо-
вании у нас уже приняли участие почти 65 тысяч че-
ловек. Надо отметить, что 26 процентов от числа заяв-
ленных участников предварительного голосования в 
областное Собрание – это молодежь. Среди участни-
ков праймериз в Архангельскую городскую Думу доля 
молодежи составляет уже 35 процентов, а средний воз-
раст участников не дотягивает и до 40 лет, – отметил 
Александр Цыбульский.

Секретарь регионального отделения «Единой Рос-
сии» также указал на то, что предварительное голосо-
вание стало хорошим профессиональным трамплином 
для молодых политиков.

– Мы понимаем, что предварительное голосование 
сегодня действительно способно быть не только ин-
струментом конкуренции, но и выявить лидеров об-
щественного мнения, которые на данном этапе мо-
гут стать эффективными участниками политических 
процессов. У нас сегодня в команде «Единой России» 
в Архангельской области порядка 1100 депутатов всех 
уровней принимают активное участие в работе. Более 
90 глав муниципалитетов представляют «Единую Рос-
сию», у нас семь тысяч членов партии и восемь тысяч 
сторонников, – сообщил Александр Цыбульский.

Текущий избирательный цикл также отличается 
тем, что количество кандидатов в депутаты Архан-
гельского областного Собрания и Архангельской го-
родской Думы почти в два раза выше, чем на предыду-
щих выборах. Это говорит о возросшем интересе насе-
ления региона к участию в развитии Поморья.

Вместе с тем в Архангельской области проведение 
предварительного голосования позволило «Единой 
России» привлечь новых сторонников, ранее представ-
лявших другие политические силы.

– В этом электоральном цикле часть лидеров обще-
ственного мнения, до этого представлявших другие 
партии, вышли на предварительное голосование от 
«Единой России». Они видят, что «Единая Россия» яв-
ляется драйвером положительных изменений в регио-
не, и хотят стать членами нашей команды. Это для нас 
очень хорошие признаки, и мы этим людям ни в коем 
случае не отказываем в участии в предварительном го-
лосовании, – подчеркнул Александр Цыбульский.

Праймериз проходят в течение недели – с 22 по 
28 мая, а подведение итогов голосования состоится  
30 мая.

Проведение предваритель-
ного голосования позволя-

ет партии открыто советоваться с 
избирателями и учитывать мне-
ние людей в отношении выбора 
кандидатов, которые проходят 
особый фильтр проверки
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власть: что для людей

наталья ЗАхАрОВА

Рабочие поездки, участие в 
заседаниях, сессиях, рабо-
та над законопроектами, на-
правленными на улучшение 
жизни в регионе… Пример-
но такими обычно представ-
ляются будни народного из-
бранника.

По словам депутата областного 
Собрания Виктора Зари, все это 
большой пласт деятельности, но 
не менее важно участвовать в соци-
альных проектах, быть в прямом 
диалоге с жителями своей террито-
рии, активистами и оперативно ре-
шать их насущные проблемы.
Будь то помощь конкретной ба-
бушке, пришедшей на личный при-
ем, потому что нечем топить дом, а 
дети и внуки разъехались по дру-
гим городам, забыв о своем дол-
ге. Или поддержка инициатив ве-
теранской организации, предста-
вителей ТОСов. Или организация 
праздников, конкурсов, социально 
значимых акций для ребятишек со 
всего региона и многое другое. 

ПОМОЩЬ 
ОБЩЕСТВЕННИКАМ –  
ДЕЛО ОСОБОЙ 
ВАЖНОСТИ

Значимая часть работы – 
сотрудничество с ветеран-
скими и общественными ор-
ганизациями.

Так, среди давних друзей депута-
та Виктора Зари – активисты ТОС 
«Кего», одного из самых деятель-
ных в Архангельске. В прошлом 
году он стал победителем регио-
нального конкурса в номинации 
«Лучший ТОС Архангельской об-
ласти». Основная цель обществен-
ников – сделать жизнь на остро-
ве лучше, интереснее для местно-
го населения и туристов. Под ру-
ководством председателя Ирины  
Лобанковой за пять лет здесь реа-
лизовано 12 проектов, самые значи-
мые из них – «Парк Памяти» и «Воз-
рождение Яблоневого сада». Здесь 
постоянно проводятся субботники, 
уличные мероприятия. 

– У меня есть мечта – сохранить 
экологический и исторический об-
лик острова для наших потомков. 
И общими усилиями наш остров 
Кего становится чище, красивее, 
его жизнью все чаще интересуются 
горожане и туристы, – рассказыва-
ет Ирина Лобанкова.

По словам Виктора Зари, поощ-
рять начинания общественников, 
которые так радеют за свою тер-
риторию, – дело особой важности. 
Помочь с саженцами для благо- 
устройства, в обустройстве дет-
ской площадки, в организации 
праздника под открытым небом – 
с подарками для детей и ярким са-
лютом...

Например, в новогодние дни на 
Кегострове состоялось веселое ме-
роприятие «Зимние забавы». Ма-
лышей и взрослых развлекали 
Дед Мороз со Снегурочкой и Миш-
ка. Жители острова участвовали в 
конкурсах, активных играх, а еще в 
рамках праздника прошла лотерея 
с розыгрышем подарков!

Вообще, дворовые мероприя-
тия – хорошая традиция, которую 
на постоянной основе поддержи-
вает депутат. Они особенно полю-
бились жителями дружных домов 
в Архангельске. Это не только но-
вогодние, но и масленичные гуля-
нья, добрые праздники на День за-
щиты детей. 

ГЛАВНОЕ – ДЕТИ
Досуг детей, привлечение 

их к участию в творческих 
мероприятиях – предмет осо-
бой заботы депутата. Пожа-
луй, одно из самых больших 
и уже полюбившихся юным 

Время делать добрые дела
Главное в депутатской работе – участвовать в социальных проектах, быть в прямом диалоге  
с жителями своей территории, активистами и оперативно решать их насущные проблемы

северянам событий – еже-
годный конкурс семейного 
рисунка. В конце минувше-
го года – в преддверии глав-
ного зимнего праздника – он 
прошел уже в пятый раз и 
объединил более 500 участ-
ников.

– Государство все больше вни-
мания уделяет поддержке семьи. 
Под напором западной идеологии 
мы сегодня вынуждены защищать 
наши традиционные семейные 
ценности. А в отдельных семьях, 
увы, утеряна связь поколений – де-
тей и родителей. А ведь именно ро-
дители, семья с первых дней воспи-
тывают ребенка, направляют его.  
И все наши творческие конкурсы 
уже пять лет преследуют одну и ту 
же цель – объединить детей и роди-
телей, сблизить их в процессе твор-
чества. И поэтому в год пятилетия 
конкурса его темой стала семья, – 
говорит Виктор Заря.

Среди запоминающихся собы-
тий прошедшего года, организо-
ванных при поддержке депутата, 
также праздник для детей с огра-

ниченными возможностями здо-
ровья: тогда в рамках Декады ин-
валидов особенные ребята смог-
ли побывать в передвижном пла-
нетарии. Его установили в центре 
«Патриот», и юные северяне смог-
ли совершить виртуальную про-
гулку по звездному небу, к дале-
ким планетам, отправиться в кос-
мическое путешествие и узнать 
много другого, что мы не можем 
увидеть в реальности. Кроме того, 
дети побывали в импровизирован-
ном блиндаже центра «Патриот» 
и окунулись в историю Великой  
Отечественной войны.

– По окончании экскурсии я пооб-
щалась с родителями детей. Мама 
одного мальчика призналась, что 
ее сын в силу особенностей здоро-
вья не может более пяти минут мол-
чать, а в планетарии он 45 минут 
внимательно слушал интересный 
рассказ «Звездочета», с восторгом 
смотрел на галактики и планеты.  
А потом без тревог, которые, к со-
жалению, у него часто бывают, ак-
тивно принимал участие в предла-
гаемых интерактивах инструкто-
ров допризывной подготовки цен-
тра «Патриот». Для нас, организа-

торов, это самая большая награда 
– видеть восторженные лица детей, 
их интерес к происходящему, – рас-
сказала помощник депутата Ирина  
Зубова.

И конечно, нельзя оставлять 
юных северян без внимания в са-
мое волшебное время зимы. Уже 
много лет подряд вместе со своими 
помощниками Виктор Николаевич 
организует новогодние праздники 
и дарит подарки детям, ведь это 
еще одна возможность сделать их 
чуточку счастливее.

– «Единая Россия» проводит по 
всей стране праздничные акции и 
мероприятия, чтобы частичку но-
вогоднего волшебства мог почув-
ствовать каждый. Акция «Елка же-
ланий» стала для всех нас доброй 
традицией! Из года в год приятно 
ощущать душевную радость, когда 
видишь восторженные глаза ребен-
ка, – отмечает Виктор Заря.

ОСОБАя ГОРДОСТЬ –  
ОБЩАТЬСя  
С ВЕТЕРАНАМИ

Кроме того, партия со-
вместно с волонтерами  
Победы запустила традици-
онную акцию «С Новым го-
дом, ветеран!», в рамках ко-
торой фронтовики получают 
новогодние подарки и знаки 
внимания.

И конечно, поздравления в адрес 
наших героев звучат в самый свя-
той праздник – День Победы. По 
словам Виктора Николаевича, для 
него это особая гордость – иметь 
возможность лично общаться с ве-

теранами. В их адрес – теплые сло-
ва поздравлений к 9 Мая и дням 
рождения.

Например, очень трогатель-
ной была встреча с ветераном 
Великой Отечественной Анной  
Ильиничной Павловой. Она слу-
жила в воинской части на Бакари-
це. Прямо во дворе ее дома воен-
ный оркестр устроил концерт!

– У меня такие эмоции торже-
ственные, и даже не хватает слов 
благодарности за все, что вы сдела-
ли для меня, – делилась тогда Анна 
Ильинична.

Концерт собрал детей, прохожих 
и жильцов дома, которые после вы-
ступления присоединились к по-
здравлениям ветерана.

– Мы всегда будем чтить память 
о подвиге нашего народа, о героях, 
которые сражались за Великую По-
беду на фронте и в тылу, – отмеча-
ет Виктор Заря. – Эту память надо 
передавать нашим детям, молодо-
му поколению. И так важно, что в 
этот праздничный день они поют 
фронтовые песни вместе с нами! 
Дай Бог, чтобы ветераны жили дол-
го и чтобы День Победы оставался 
святым праздником для всех поко-
лений россиян.

По мнению депутата, работать 
в интересах жителей Поморья – 
главная задача депутатской дея-
тельности. Поэтому кроме профес-
сиональных знаний так важно об-
ладать и определенным жизнен-
ным опытом, уметь разговаривать 
с людьми, слышать их нужды, не 
отмахиваться, быть вовлеченным 
в любую, даже бытовую пробле-
му и, даже если не в силах помочь, 
проявить участие, дать совет. Без 
знания жизни сделать это невоз-
можно.

Работать в интересах жителей Поморья 
– главная задача депутатской деятель-

ности. Поэтому кроме профессиональных 
знаний так важно обладать и определенным 
жизненным опытом, уметь разговаривать с 
людьми, слышать их нужды, не отмахиваться, 
быть вовлеченным в любую, даже бытовую 
проблему и, даже если не в силах помочь, 
проявить участие, дать совет
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ЛАГЕРЬ НА КРАЮ 
ПИНЕЖЬя

– Татьяна Николаевна, вы 
многие годы занимались ор-
ганизацией детского отдыха 

– ваш лагерь «Кучкас» знают 
далеко за пределами Архан-
гельской области. В нем дети 
из малообеспеченных семей 
отдыхали наравне с благопо-
лучными, которым родители 
в состоянии были оплатить 
полную стоимость путевки. 
Расскажите об этом опыте.

– В 1996 году в Пинежском районе 
я открыла оздоровительный лагерь 
«Кучкас», куда более 20 лет приез-
жали дети. Каждая смена была 
профильной – это и лингвистиче-
ские, и мастеровой сход, и творче-
ские, журналистские, православ-
ные, эколого-краеведческие.

В эту самую крайнюю дерев-
ню Пинежского района работать с 
детьми приезжали специалисты 
высшего класса – профессора из 
МГУ, преподаватели из Финлян-
дии, Норвегии, журналисты, писа-
тели, музыканты... Мне хотелось 
показать ребятам как можно боль-
ше разноплановых людей.

В лагере отдохнуло более 15 ты-
сяч детей из 14 стран мира. Я счи-
таю, что «Кучкас» – уникальный 
социальный проект, которого нет 
в России. Здесь мы давали ребятам 
возможность знакомиться с очень 
многими направлениями, которые 
для кого-то в дальнейшем стали 
профессией. Уверена, что дни, про-
веденные в лагере, они пронесут че-
рез всю жизнь и будут вспоминать 
как самые яркие, светлые моменты.

ПРОЩЕ ЗАКРЫТЬ, 
ЧЕМ ВЫПОЛНИТЬ 
ТРЕБОВАНИя

– Система детского отдыха 
в Поморье, к сожалению, за 
последние годы очень постра-
дала, как, впрочем, и по всей 
стране. Есть ли перспектива 
возродить ее?

– Для меня детский отдых – это 
боль, сегодня он в Архангельской 
области практически убит. Для 
сравнения: еще лет семь-восемь на-
зад в реестре лагерей было 60 пала-
точных и 50 оздоровительных лаге-
рей, а сейчас – 13 оздоровительных 
и 14 палаточных.

Палаточные лагеря – это наиме-
нее затратная форма организации 
детского отдыха, но она очень лю-
бима подростками. Однако сейчас, 
с введением огромного количества 
ограничительных мер на федераль-
ном уровне, просто нереально от-
крыть такой лагерь! Зачем, напри-
мер, в палаточном лагере организо-
вывать столовую со всеми цехами? 
Всю жизнь было костровое приго-
товление еды с соблюдением всех 
мер предосторожности, безопас-
ности, в том числе и санитарной.  
И дети учились жизни – картошку 
чистить, суп варить, разжигать ко-
стер, а вместе с тем – ответственно-
сти, жизни в коллективе, взаимопо-
мощи.

Ведь и тогда мы тоже думали о 
безопасности, комфорте, старались 
вкусно накормить и содержатель-
ную программу подготовить.

Или зачем лицензирование ме-
дицинского кабинета? Любой ла-
герь – это не лечебное учреждение, 
и здесь нужен медик только для 
оказания первой помощи. А сего- 
дня требуется оборудовать кабинет 
и получить две лицензии – на педи-
атрическую и сестринскую деятель-
ность. Но в наше время дефицита 
медицинских кадров разве можно 
найти на лето в лагерь двух специ-
алистов, если у нас ФАПы стоят без 
медиков, а в больницах, поликли-
никах не хватает персонала?!

Я 20 лет занималась организа-
цией детского отдыха и считаю, 
что не нужно лицензировать каби-
нет – его необходимо оборудовать 
по всем правилам, с процедурной, 
приемной, изолятором на два-три 
места, куда в случае чего мож-
но поместить ребенка до приезда 
«скорой».

Собственнику лагеря проще его 
закрыть, чем выполнить все тре-
бования контролирующих органов 

– Роспортребнадзора, госпожнадзо-
ра, Центра гигиены, что и произо-
шло в Архангельской области.

На мой взгляд, нужно выходить 
с законодательной инициативой на 
федеральный уровень о пересмо-
тре излишних требований. Я увере-
на, что их придумывали люди, ко-
торые никогда не занимались орга-
низацией детского отдыха.

НА СЕВЕРЕ –  
СВОИ ПРЕЛЕСТИ

– А в целом, как вы считае-
те, возможно ли на Севере ор-
ганизовать полноценный от-
дых для детей? Все-таки ни 
теплым морем, ни жарким 
солнцем наш регион похва-
статься не может…

– Я с уверенностью могу сказать, 
что на Севере отдыхали и долж-
ны отдыхать! Сейчас на море выво- 
зят на 21 день – первые пять дней у 
ребенка акклиматизация, и по воз-
вращении домой то же самое. Боль-
шинство детей комфортно могут от-
дохнуть на Севере – у нас свои пре-
лести, одни белые ночи чего стоят!

И я мечтаю, чтобы добрая поло-
вина архангельских ребятишек от-
дыхала у себя на территории. Тем 
более что в это сложное время не-
многие родители хотят отпускать 
ребенка на юг. И в целом у нас на 
Севере отличный отдых, хороший, 
качественный – дети много вре-
мени проводят на природе, дышат 
чистым воздухом, они обеспече-
ны здоровым питанием, многому 
учатся, многое узнают.

Раньше у нас во всех районах 
были лагеря. Очень хорошие тра-
диции у лагеря «Альтаир», и меня 
радует, что его пытаются вернуть 
детям. Достойный пример – сана-
торно-оздоровительный лагерь 
«Солониха» в Красноборском рай-
оне, когда-то он был заброшен, но 
благодаря усилиям бывшего гла-
вы района Ольги Смирновой его 
возродили. Есть хорошие лагеря 
в Онежском районе. Конечно, все 
они требуют поддержки, рекон-
струкции, обновления.

Нужно обязательно сохранить 
лагеря, которые еще остались в 
Архангельской области. Понятно, 
что многие из них «возрастные» и 
требуют вложений в ремонт и мо-
дернизацию. Но у собственников 
на это нет средств, потому что ла-
герь работает три месяца, а дохо-
дов от этой деятельности никогда 
не было и не будет! Поэтому необ-
ходимо предусмотреть на государ-
ственном уровне субсидии на под-
держку лагерей.

Вернуть Север детям
татьяна Седунова: «необходимо исключить излишние требования  
законодательства к детским лагерям. Я уверена, что их придумывали  
люди, которые никогда не занимались организацией такого отдыха»

Нужно обязательно сохранить лагеря, 
которые еще остались в Архангельской 

области. Понятно, что многие из них «воз-
растные» и требуют вложений в ремонт и 
модернизацию. Но у собственников на это нет 
средств, потому что лагерь работает три меся-
ца, а доходов от этой деятельности никогда не 
было и не будет!

Партийный десант  
проверяет ремонт школ 
Ситуация с капремонтом  
и строительством школ стабилизировалась  
в большинстве регионов

Александр ГАВЗОВ 

Из 1530 школ, запланированных к капремонту, по 1525 
объектам заключены контракты, сообщил секретарь 
Генсовета «Единой России» Андрей Турчак на феде-
ральном штабе с Минпросвещения РФ и регионами.  
В целом по стране в этом году должны быть сданы  
415 новых школ на 280 тысяч мест.

В зоне риска по строительству школ – Еврейская автономная об-
ласть, Иркутская, Калининградская, Кемеровская, Оренбургская 
области, республики Коми и Марий Эл.

– Пятилетняя программа строительства 1300 новых школ – это 
президентская инициатива и важнейшая часть Народной програм-
мы партии. Эти школы ждут люди. Необходимо вернуть работы в 
плановые рамки и вовремя сдать объекты. Сделать так, чтобы 1 сен-
тября дети пошли в новую школу, – подчеркнул Андрей Турчак.

Министр просвещения Сергей Кравцов отметил, что регионы, ко-
торые на прошлом совещании были в зоне риска, выровняли ситуа-
цию. Это Дагестан, Хабаровский край, Омская, Новосибирская, Кур-
ганская, Кировская области, Кабардино-Балкарская Республика.

В заключение секретарь Генсовета призвал глав регионов дер-
жать на личном контроле завершение работ по всем объектам.

В Архангельской области в контроле за сроками и выполнением 
ремонтных работ в полном объеме участвует партийный десант.  
В выездах на объекты регулярно принимают участие депутаты 
«Единой России».

– В Поморье в 2023 году капитально отремонтируют 20 зданий 
школ: в Архангельске, Котласе, Вельском и Пинежском районах, Кот-
ласском, Верхнетоемском и Виноградовском округах. В семи из них 
работы начались еще в прошлом году в рамках двухлетнего цикла. 
Основные ремонтные работы стартуют летом и должны быть завер-
шены к 1 сентября. Исключение составляют особо сложные объекты 
– там ремонт продлится до ноября 2023 года. Начнется строительство 
еще шести школ – в Архангельске, Няндоме, Каргополе, Коноше, в 
деревне Горка Муравьевская Вельского района и поселке Катунино 
Приморского района. В них будут обучаться почти 2500 детей.

Основная задача – не просто отремонтировать школы, но и ос-
настить их современным оборудованием, благоустроить прилега-
ющие территории, создать новые возможности, в том числе и для 
допобразования. После капремонта школы должны преобразиться 
внутренне: там появятся спортивные клубы, центры детских ини-
циатив, школьные музеи и театральные студии. Например, в реги-
оне уже действует более 110 школьных театров. Планируется, что к 
2024 году они появятся во всех школах Поморья.

«Единая Россия» принимает непосредственное участие в контро-
ле на всех стадиях строительства. В случае если на объекте возни-
кают проблемы, оперативно решаем их с правительством, выделя-
ем дополнительное финансирование. Капитальный ремонт школ – 
это та программа, с которой партия шла на выборы и которая благо-
даря наказам избирателей была включена в Народную программу 
«Единой России», поддержана президентом, и сейчас мы уже мо-
жем говорить о ее успешной реализации, – рассказала председа-
тель комитета Архангельского областного Собрания депутатов по 
культурной политике, образованию и науке Ольга Виткова.

наталья ЗАхАрОВА

Когда-то карта Архангельской области пестрила детскими 
стационарными и палаточными лагерями. Юные северяне 
массово отдыхали и оздоравливались на своей родной тер-
ритории. И пусть не у Черного моря, не под пальмами и не в 
лучах знойного солнца, но местные ребята могли окунуться в 
эту ни с чем не сравнимую атмосферу летней здравницы, не 
покидая пределы своего региона. Систему детского отдыха 
на Севере необходимо возрождать. Что для этого необходи-
мо сделать, рассказала в интервью газете депутат областного 
Собрания, заместитель председателя комитета по культурной 
политике, образованию и науке Татьяна Седунова.
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Александр ГАВЗОВ 

На сегодняшний день по-
становлением министерства 
природных ресурсов и лесо-
промышленного комплекса 
Архангельской области ут-
верждены нормативы на-
копления твердых комму-
нальных отходов для ГСК в 
размере 3,83 куб. м на одно 
машино-место и для СНТ в 
размере 1,91 куб. м на один 
участок. 

Но Архангельский областной суд 
отменил существующие тарифы. 
По мнению владельцев гаражей 
и дач, суммы платежей были 
явно завышенными. В частно-
сти, для гаражных кооперативов 
не устанавливали отдельных та-
рифов, а приравняли их к объек-
там транспортной инфраструк-
туры и взимали соответствую-
щую плату. Сейчас дело переда-

но в вышестоящую судебную ин-
станцию.

Конфликт начался после того, 
как ГСК приравняли к предприя-
тиям транспортной инфраструкту-
ры. То есть небольшой кооператив 
должен был платить «ЭкоИнтегра-
тору» за мусор столько же, сколь-
ко, например, аэропорт или ж/д 
вокзал. Кроме того, регоператор 
взыскивал долги с кооперативов 
задним числом. Владельцы были 
не согласны с нормативами и пода-
ли в суд. Иск удовлетворен в пол-
ном объеме.

– Очень большая радость от того, 
что мы смогли сдвинуть такой тя-
желый, серьезный вопрос с точки, 
которая была уже точкой невоз-
врата. Думаю, что с тем настроем, 
с тем желанием, с теми людьми, 
которые сейчас есть, продолжим 
нашу работу, – считает председа-
тель ГСК «Буревестник» Дмитрий 
Мальгин.

Суд обязал региональное мини-
стерство природных ресурсов и 
ЛПК пересмотреть нормативы на-

копления ТКО для гаражных ко- 
оперативов. Однако на них все еще 
висят неподъемные долги.

– Мы довольны, что наш иск 
удовлетворен. То есть отменен 
норматив 3.83, который прописан 
в постановлении. Там же присут-
ствует еще и другой норматив – 
4.11. Это сейчас маленький такой 
шажочек в сторону нашей победы. 
Соответственно, мы будем дальше 
бороться с нормативом 4.11, кото-
рый тоже фигурирует в расчетах, 
– поделился своим мнением пред-
седатель ГСК «Якорь» Алексей 
Каштанов.

Комментируя ситуацию, ми-
нистр природных ресурсов и ЛПК 
Архангельской области Игорь  
Мураев подчеркнул, что на феде-
ральном уровне вышел проект ме-
тодических рекомендаций, когда 
должны обеспечиваться замеры, и 
сейчас все это будет учитываться. 

– В первую очередь мы приняли 
решение провести дополнитель-
ные замеры образования ТКО для 
гаражных кооперативов, садовод-

ческих товариществ, для того что-
бы объективно определить объемы 
отходов, которые у этих категорий 
потребителей образуются, – отме-
тил Игорь Мураев.

Гаражные кооперативы ждут 
установления новых нормативов 
накопления ТКО, а также собирают 
необходимые документы для даль-
нейшей борьбы за свои права в вы-
шестоящих инстанциях.

О необходимости проведения на-
туральных исследований (заме-
ров) для установления новых нор-
мативов накопления твердых ком-
мунальных отходов для гаражных 
кооперативов и садоводческих то-
вариществ шла речь на заседании 
комитета областного Собрания де-
путатов по жилищной политике и 
коммунальному хозяйству.

«ЭкоИнтегратор» до окончатель-
ного судебного решения переста-
ет взимать платежи за вывоз ТКО 
с данных абонентов и работать по 
взысканию задолженности.

Представители министерства 
природных ресурсов и ЛПК Архан-

гельской области рассказали, что 
для изменения норматива потребу-
ется проведение натуральных ис-
следований со значительным ко-
личеством измерений по определе-
нию фактического образования от-
ходов, причем в разное время года, 
после чего будет определена реаль-
ная стоимость услуги.

– Первоначально проблема была 
в том, что для гаражных коопера-
тивов, как и для ряда других подоб-
ных объединений, не было уста-
новлено отдельного норматива на-
копления ТКО, так как не были 
проведены замеры, и суммы опла-
ты со временем достигли огром-
ных цифр. Мы договорились с про-
фильным министерством, что все 
работы по исследованиям они за-
вершат к декабрю текущего года 
и установят новый норматив, ко-
торый, надеюсь, устроит владель-
цев гаражей и дачных участков, 
– отметил председатель комитета 
облсобрания по жилищной поли-
тике и коммунальному хозяйству  
Виктор Заря.

Гаражные кооперативы против «ЭкоИнтегратора»
Архангельский областной суд отменил существующие тарифы.  
но история не закончена. регоператор хочет денег

ирина КОлеСниКОВА

Напомним, в 2022 году в Ар-
хангельской области постро-
или и отремонтировали в 
общей сложности 405 кило-
метров автодорог, включая 
64 километра федеральных 
трасс и 43 километра дорог 
местного значения. За до-
стигнутые результаты реги-
он был отмечен специальной 
отраслевой наградой «Золо-
той каток».

Свою долю в эту большую рабо-
ту внес и областной центр. В про-
шлом году отремонтировано поч-
ти 14 километров дорог Архан-
гельска. Выполнен капремонт 
улиц Вологодской, Маяковско-
го, Шабалина, Садовой, Красноар-
мейской, Серафимовича, Смоль-
ный Буян, Первомайской, Рабо-
чей, Менделеева, Гидролизной, 
Юности, Буденного, набереж-
ной Седова и дорог в Турдеевске.  
И это только в рамках нацио- 
нального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги». 

Не менее масштабные работы 
развернулись в архангельских дво-
рах в рамках городской программы 
по ремонту дворовых и межквар-
тальных проездов. Благодаря вни-
манию губернатора Александра  
Цыбульского к проблемам област-
ного центра эта программа, иници-
ированная администрацией города 
во главе с Дмитрием Моревым и 
поддержанная депутатами как го-
родской Думы, так и областного Со-
брания, нашла живой отклик у ар-
хангелогородцев. 

Ежегодно город направляет на 
ее реализацию порядка 100 миллио-
нов рублей. Практически половина 
этих средств поступает из област-
ного бюджета. А кто определяет, 
какие дворы и проезды будут отре-
монтированы? Разумеется, основ-

ную работу по формированию их 
перечня, подготовке необходимой 
документации, в том числе и кон-
курсной, ведет департамент транс-
порта, строительства и городской 
инфраструктуры горадмина, но де-
лает он это, опираясь на мнения ря-
довых горожан, которые исполни-
тельной власти транслируют депу-
таты. 

– В первый год реализации проек-
та в Архангельске было отремонти-
ровано небывалое количество про-
ездов – 30, а уже в следующем году 

– 48! Более того, с прошлого года в 
областном центре комплексно ре-
монтируют вместе с проездами и 
тротуары. На эти цели в 2022-м мы, 
депутаты облсобрания, при под-
держке губернатора выделили из 
областного бюджета 16 миллионов  
рублей. Продолжатся работы и 
нынешним летом, – рассказал 

председатель комитета областно-
го Собрания по жилищной поли-
тике и коммунальному хозяйству  
Виктор Заря. 

– Виктор Николаевич, какие 
масштабные дорожные рабо-
ты ждут Архангельск в этом 
году в рамках нацпроекта? Из-
вестно, что подрядчики уже 
определены, а некоторые уже 
приступили к ремонтам…

– Совершенно верно. Запланиро-
ван масштабный ремонт улицы Га-
гарина от Кузнечевского моста до 
улицы Тимме. Кроме того, в этом 
году будут отремонтированы про-
спект Советских Космонавтов от 
улицы Розы Люксембург до улицы 
Поморской, улицы Карла Маркса, 
Котласская, Маймаксанское шоссе 
и улица Орджоникидзе.

– А известен ли перечень про-
ездов, запланированных к ре-
монту?

– Могу озвучить предваритель-
ный, но пока неполный их перечень 
по своему избирательному округу, 
так как ремонт ряда проездов ини-
циировал сам, да и в целом держу 
этот социально значимый вопрос 
на постоянном контроле. Так, в Ло-
моносовском округе в программу 
по ремонту дворовых проездов за-
явлены проезды вдоль домов № 20 и 
№ 22 на проспекте Обводный канал, 
№ 26 на улице Выучейского, № 55 и  
№ 41 на проспекте Новгородском, 
№ 32 на улице Серафимовича,  
№ 49 на улице Урицкого, № 25 и  
№ 37 на улице Розы Люксембург и 
многие другие. Также в округе пла-
нируется не только ремонт суще-
ствующих тротуаров, но и строи-

тельство новых. Например, на про-
спекте Новгородском вдоль домов 
№ 96 и № 98 и на улице Смольный 
Буян на участке от проспекта Об-
водный канал до улицы Тимме. 

В Октябрьском округе в пере-
чень предложены проезды вдоль 
домов на улице Комсомольской, 
13, проспекте Ломоносова, 289, 
корпус 1, а также тротуары – от 
проезда Сибиряковцев до дома  
№ 6 на улице Теснанова, вдоль ули-
цы Нагорной до улицы Гайдара, 
на улице Логинова от набережной 
до проспекта Обводный канал. Ну 
и, кроме того, два больших дорож-
ных объекта в каждом округе бу-
дут отремонтированы по нацпроек-
ту. Разумеется, это неполный пере-
чень проездов и тротуаров. Предла-
гаю опубликовать его полностью 
после утверждения. Уверен, горо-
жанам такая информация важна. 

– А как много проездов уда-
лось отремонтировать в про-
шлом году? 

– В Ломоносовском округе это 16 
дворовых и межквартальных про-
ездов. Например, проезд вдоль 
дома № 43 на улице Садовой и от 
нее к школе № 45, проезд от ули-
цы Карла Маркса до здания цирка, 
проезд от улицы Нагорной вдоль 
здания Северного хора, вдоль дома 
№ 50 на улице Гайдара и другие. 

В Октябрьском округе отремон-
тировано более 20 проездов, в том 
числе вдоль дома № 104 на ули-
це Воскресенской, вдоль дома 
№ 5 на проспекте Дзержинско-
го, а также во дворах домов на 
улицах Гагарина, Тимме, Карла  
Либкнехта, Воскресенской и про-
спекте Новгородском. 

Думаю, что в этом году объем 
отремонтированных дорог в Ар-
хангельске будет не меньше про-
шлогоднего. Средства на реализа-
цию этой задачи у города благода-
ря поддержке областного бюджета 
есть, – резюмировал Виктор Заря. 

Есть деньги и твердая воля
В Архангельске подрядчики приступили к работам в рамках нацпроекта «безопасные качественные дороги»

городское хозяйство


